
律政司司長談法庭處理禁制令事宜（只有中文） 
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  以下是律政司司長袁國強資深大律師今日（十一月十八日）下午就法庭處理禁制令事宜與傳

媒的談話內容： 

記者︰有關禁制令，最近有些人說，禁制令的出現是否政府好像想將政治問題交給法庭解決，好

像「擺了上 」，你如何看？ 

律政司司長：絕對沒有這個情況。第一，在英國或香港以前也有判例說清楚在這些情況，雖然涉

及公眾事件，但個人或私人團體是有權在符合法律要求下向法庭申請。今次無論在原訟庭區法官

的時候，或者在上訴庭的時候，這觀點已是其中一個爭論的觀點，區法官和上訴庭兩位法官亦裁

定，今次三宗案件的原訟人在法律上有權申請禁制令。所以這個雖然是政治問題，正如我今早所

說，我同意法院不應該、也不會介入解決政治問題，但當政治問題同時涉及法律問題，包括有否

違法的問題時，有關人士絕對有權向法院申請。我們亦不能說因為這法律問題同時有政治問題，

就不讓別人伸張其法律權利，這個倒轉來說也是不應該的。所以大家應該分清楚，政治問題有法

律層面時，亦應該交由法院處理，這正正體現了香港是個法治社會，所以沒有「擺法庭上 」這

回事。我覺得這是某些人有別的原因，所以想出這種說法，第一，我不同意，第二，我認為有偏

頗的成分。 

記者：今日的情況看到清除障礙物時，對於範圍有多大，似乎還有爭議，例如在立法會對出迴旋

處，似乎仍未談妥。有批評指申請一方可以無限詮釋禁制令，你看會否有需要法院方面再作出進

一步澄清，甚至畫圖澄清？ 

律政司司長：這個因為政府，特別是律政司，並非禁制令的申請人；第二，亦要考慮到，據我理

解，現時禁制令的執行工作好像仍在繼續，所以現階段不適合回答你這樣具體的問題，要看看下

午發展如何。 

記者：雖然有關人士有權提出，但為何律政司較早前不提出申請？ 

律政司司長：在英國或在香港以往的判例都說得很清楚，在這些情況，私人或個人可以申請，律

政司亦可以有權利申請，但律政司司長申請時，與個人的考慮，英國的判例說得很清楚，是很不

同的。如果你看今次原訟庭區法官在判詞裏提及其中一個英國的判例，亦說得很清楚，就是律政

司司長在類似的情況時，其考慮點與私人或個人不同。當然，我們亦有審視過我們到底是否應該

去（申請），在平衡所有相關因素後，我們決定不去（申請），所以這是兩個完全不同的情況。 
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